
 

Einleitung 

Dr. med. Bernhard Aufdereggen, Präsident Ärz8nnen und Ärzte für Umweltschutz AefU, Baltschieder VS 

 

Verordneter Abfall? Die AefU-Tagung zum Wegwer:rend in der Medizin 
Herzlich willkommen! Ich begrüsse Sie alle zur Tagung «Verordneter Abfall?» zum WegwerKrend in der Medizin.  

Ärz8nnen und Ärzte sehen sich in Praxen und Spitäler wachsenden Abfallbergen aus immer komplexeren Einweg-
Medizinprodukten gegenüber. Der massive Ressourcenverbrauch widerspricht ihren Vorstellungen eines 
Gesundheitswesen, das auch die Umwelt gesund hält. Der Materialverschleiss treibt ausserdem das 
Pflegepersonal um, die Produkthersteller selbst und nicht zuletzt die Pa8ent:innen, wie wir im Referat von Herrn 
Amherd heute NachmiWag noch sehen werden. 

Die Hygiene und damit die Pa8entensicherheit steht für alle Beteiligten an erster Stelle. Dennoch gibt es 
S8mmen, welche dem Einmalgebrauch von Wegwerfar8kel ein geringeres Infek8onsrisiko aWes8eren, als dem 
Einsatz sterilisierter Mehrwegprodukte. Widersprechen sich der sorgsame Umgang mit Ressourcen und die Sorge 
um die Pa8ent:innen tatsächlich? Einen eindeu8gen wissenschaKlich Nachweis gibt es dafür nicht. Es 
entscheiden also andere Faktoren über Ein- oder Mehrweg. 

Wir beginnen unsere Tagung mit den Erfahrungen von Dr. med. Mathis Lang mit der «Einwegschwemme» im 
Alltag eines Facharztes der Anästhesiologie und seinen Überlegungen dazu. Wie der Dachverband SSAPM 
(Schweizer GesellschaK für Anästhesiologie und Periopera8ve Medizin) zu den umwelt- und klimabelastenden 
Müllmengen steht und welche Ansätze er zu dessen Eindämmung verfolgt, erläutert Ihnen die Fachärz8n Dr. 
med. Salome Meyer. 

Auch die Schweizerische Akademie der medizinischen WissenschaKen SAMW befasst sich intensiv mit einer 
umweltbewussten Gesundheitsversorgung. Ihr Posi8onspapier liegt heute bei uns auch in gedruckter Form auf. 
Ein Mitverfasser ist Prof. Dr. med. Nicolas Senn von der Unisanté Lausanne. Er wird Ihnen die Haltung der SAMW 
präsen8eren. 

Mit Norma Hermann haben wir eine ausgewiesene Spezialis8n in Sachen Sterilisa8on als Referen8n gewinnen 
können. Sie leitet die zentrale Sterilgutversorgung am Inselspital Bern und gibt Ihnen Einblick in die 
Rahmenbedingungen bei der Wiederau`ereitung in der Schweiz. 

Rahmenbedingungen gelten natürlich auch für die Hersteller von Medizinprodukten: gesetzliche Vorgaben, Haf-
tungsfragen, Produktedesign, ökonomischer Druck. Wir freuen uns sehr, dass Reto Amherd von Johnson & John-
son Medtech uns die Perspek8ve der Industrie im globalen Markt mit Zehntausenden von Medizinar8kel aufzeigt.  

Albin Kälin schliesst – ganz im Sinne des Prinzips Cardle to Cradle – den Kreis unserer heu8gen Referent:innen. 
Die KreislaufwirtschaK erlaubt keinen Abfall. Alles ist entweder kompos8erbar oder Ausgangsmaterial für neue 
Prozesse. Das beginnt schon beim Produktedesign. Willkommen also auch Sie, Herr Kälin, in dieser Runde. 

Bevor wir Ihnen, geschätzte Referent:innen, das Wort geben, möchte ich nun die GrussbotschaK des SwissTPH 
verlesen. Das Schweizerisches Tropen- und Public Health-Institut in Allschwil BL ist erneut Mitorganisatorin 
unserer Tagung, wofür wir uns herzlich bedanken (s. separates Dokument in der Tagungsmappe). 

 

Dr. med. Bernhard Aufdereggen ist seit 2020 Präsident der AefU. Er führte während 30 Jahren eine Hausarztpraxis 
in Visp VS. Bernhard Aufdereggen lebt in Baltschieder VS. 



 

Introduc)on 

Bernhard Aufdereggen, docteur en médecine, Président des Médecins en faveur de l’Environnement MfE, Baltschieder VS 
 

Des déchets prescrits? Le congrès des MfE sur la tendance à jeter en médecine 
Soyez les bienvenu(e)s! Je vous salue toutes et tous à l’occasion du congrès «Des déchets prescrits?», la tendance à jeter 
en médecine.  

Dans les cabinets médicaux et dans les hôpitaux, les médecins se voient confrontés à des montagnes grandissantes de 
déchets composées de produits médicaux à usage unique de plus en plus complexes. L’uQlisaQon massive des ressources 
va à rebours de leur concepQon d’un système de santé qui mainQent également un environnement sain. En outre, l’usure 
du matériel hante le personnel soignant, tout autant que les fabricants de produits, sans oublier les paQents et les 
paQentes, comme nous le verrons dans l’exposé de Monsieur Amherd qu’il fera cet après-midi. 

L’hygiène et, de ce fait, la sécurité des paQents et des paQentes sont placées au premier plan pour toutes les personnes 
concernées. Cependant, il y a des voix qui accordent un risque infecQeux moindre à l’usage unique d’arQcles jetables qu’à 
l’uQlisaQon de produits à usage mulQple stérilisés. La gesQon minuQeuse des ressources est-elle effecQvement en 
contradicQon avec les préoccupaQons à l’égard des paQents et des paQentes? Aucune preuve scienQfique claire n’existe à 
ce sujet. Donc d’autres facteurs décident de l’uQlisaQon de produits à usage unique ou mulQple. 

Nous commençons notre congrès avec les expériences de Mathis Lang, docteur en médecine, avec la «Déferlante de 
produits à usage unique» au quoQdien d’un spécialiste en anesthésiologie. Il nous communiquera ses réflexions sur ce 
sujet. Salome Meyer, docteur en médecine, spécialiste, vous expliquera quelle est la posiQon de l’organisaQon faîQère 
SSAPM (Société suisse d’anesthésiologie et de médecine périopératoire) vis-à-vis des quanQtés de déchets qui polluent 
l’environnement et le climat et quelles approches elle poursuit pour endiguer ce phénomène. 

L’Académie Suisse des Sciences Médicales ASSM se penche également, de manière intense, sur des soins de santé éco-
responsables. Nous disposons aujourd’hui de sa prise de posiQon également sous forme imprimée. Le Professeur Nicolas 
Senn, docteur en médecine, d’Unisanté Lausanne, a co-rédigé ce\e prise de posiQon. Il vous présentera la posiQon de 
l’ASSM. 

Avec Norma Hermann, nous avons pu rallier comme intervenante une spécialiste chevronnée en maQère de stérilisaQon. 
Elle dirige le service central de stérilisaQon de l’hôpital de l’Ile de Berne et elle vous donnera un aperçu des condiQons-
cadres lors du retraitement en Suisse. 

Les condiQons-cadres sont évidemment valables aussi pour les fabricants de produits médicaux: disposiQons légales, 
quesQons de responsabilité, design du produit, pression économique. Nous sommes ravis que Reto Amherd de Johnson & 
Johnson Medtech nous présente la perspecQve de l’industrie sur le marché mondial avec des dizaines de milliers 
d’arQcles médicaux.  

Albin Kälin ferme – tout à fait dans l’esprit du Cardle to Cradle – le cercle des intervenants et intervenantes d’aujourd’hui. 
L’économie circulaire n’autorise pas de déchets. Soit tout est compostable, soit tout est matériau de base pour de 
nouveaux processus. Cela débute déjà lors du design des produits. Soyez donc également le bienvenu parmi nous, 
Monsieur Kälin. 

Avant de vous donner la parole, chères intervenantes et chers intervenants, j’aimerais vous lire le message de bienvenue 
du Swiss TPH, l’InsQtut tropical et de santé publique suisse. L’InsQtut tropical et de santé publique suisse situé à Allschwil 
BL est à nouveau co-organisateur de notre forum. Nous lui adressons ici nos plus vifs remerciements (voir document 
séparé dans le dossier du congrès). 

 

Bernhard Aufdereggen, docteur en médecine, est président des MfE depuis 2020. Il a tenu pendant 30 ans un cabinet 
médical en tant que médecin de famille à Viège VS. Bernhard Aufdereggen vit à Baltschieder VS. 


